



SOMMAIRE PARTICIPANTS

UNIVERSITÉ FORAINE
ÉDITION SUMÈNE ARTENSE

INTRODUCTION



MATHIAS BERNARD - PRÉSIDENT UCA

Comment l'Université Foraine fait sens pour l'Université Clermont Auvergne

L'Université Foraine rapproche le monde académique des citoyens en favorisant l'accès au savoir au-delà des campus traditionnels. S'inscrivant dans la stratégie territoriale de l'Université Clermont Auvergne, elle répond aux enjeux d'innovation, de formation et de participation citoyenne. Ce projet incarne une nouvelle manière d'impliquer les territoires dans la recherche et l'éducation.

The fairground university brings academia closer to citizens by making knowledge more accessible beyond traditional campuses. As part of the territorial strategy of Université Clermont Auvergne, it addresses challenges in innovation, education, and civic engagement. This project represents a new way to involve local communities in research and learning.

Marc MAISONNEUVE - Président de Sumène Artense

Comment l'Université Foraine fait sens pour Sumène Artense

L'Université Foraine est un partenariat entre l'Université Clermont Auvergne et des collectivités locales pour développer un projet éducatif et de recherche ancré dans le territoire. À travers des ateliers et échanges, élus, enseignants et habitants collaborent sur des thématiques comme l'identité, la reconversion et la résilience. Cette initiative vise à renforcer les liens entre l'université et les acteurs locaux pour un impact durable.

The fairground university is a partnership between Clermont Auvergne University and local communities to develop an educational and research project rooted in the region. Through workshops and discussions, elected officials, educators, and residents collaborate on themes such as identity, reconversion, and resilience. This initiative aims to strengthen ties between the university and local stakeholders for a lasting impact



INTRODUCTION



ERIC AGBESSI, DIRECTEUR DE L'IUT CLERMONT-AUVERGNE

L'Université Foraine, les technologies d'un institut au service des territoires

L'article présente la création de l'Université Foraine et ses principes fondateurs, visant à établir un lien fort entre les missions de recherche et les besoins territoriaux. Sous la direction de l'IUT Clermont-Auvergne, ce projet souhaite lutter contre la centralisation universitaire tout en favorisant des synergies locales pour un développement durable par la co-construction de projets impliquant divers acteurs

The article outlines the establishment of the fairground university and its founding principles, aiming to strengthen the connection between research missions and local needs. Under the leadership of the IUT Clermont-Auvergne, this project seeks to combat university centralization while promoting local synergies for sustainable development through the co-construction of projects involving various stakeholders.

Sophie RODIER, Maître de Conférences IUT CA

L'Université Foraine : un objet frontière porteur de sens et vecteur de proximité pour un Institut Universitaire de Technologie

Cet article présente la création de l'Institut Universitaire de Technologie Clermont Auvergne, résultant de la fusion de deux IUT, et décrit le concept de l'Université Foraine, qui vise à renforcer les liens entre l'université et ses territoires. À travers divers types de proximités, l'Université Foraine favorise la collaboration entre les acteurs locaux et les membres de l'IUT, permettant ainsi une co-construction de projets et un ancrage dans la réalité du territoire. Cette initiative redonne sens à l'action publique en intégrant l'humain et en valorisant les spécificités de l'IUT.



This article presents the establishment of the IUT Clermont Auvergne, resulting from the merger of two IUTs, and describes the concept of the fairground university, which aims to strengthen the ties between the university and its territories. Through various types of proximities, the Fora University promotes collaboration among local stakeholders and IUT members, facilitating the co-construction of projects and anchoring the institute in the realities of the territory. This initiative restores meaning to public action by integrating the human element and emphasizing the unique characteristics of the IUT.



INTRODUCTION



CHRISTINE SAEZ
RESPONSABLE ADMINISTRATIVE IUT UCA



PAUL LEVERBE
DIRECTEUR GÉNÉRAL DES SERVICES
SUMÈNE ARTENSE

Villes apprenantes, IUT apprenant, synergies institutionnelles

Cet article retrace la collaboration entre la communauté de communes Sumène Artense et l'IUT Clermont Auvergne dans le cadre de l'organisation de l'Université Foraine, un projet novateur et coopératif. À travers des échanges enrichissants, les acteurs ont réussi à surmonter les appréhensions initiales et à établir des synergies institutionnelles, renforçant ainsi les liens entre l'université et le territoire pour favoriser le développement local. La synergie de ce projet est perçue comme une opportunité d'apprentissage mutuel et d'innovation pour le futur.

This article recounts the collaboration between the Sumène Artense community and IUT Clermont Auvergne in organizing the fairground university, an innovative and cooperative project. Through enriching exchanges, the stakeholders overcame initial apprehensions and established institutional synergies that strengthened the ties between the university and the territory, promoting local development. The project's synergy is viewed as an opportunity for mutual learning and innovation for the future.



PREMIÈRE PARTIE : PILOTAGES POLITIQUE ET SCIENTIFIQUE DE L'UNIVERSITÉ FORAINE

Isabelle GOI

Le pilotage d'une Université Foraine par un IUT apprenant



Cet article détaille la mise en œuvre de l'Université Foraine par l'IUT Clermont Auvergne, projet axé sur la co-construction entre université et territoire émergent, visant à résoudre des problèmes locaux sur une période de trois ans. Le pilotage de ce projet repose sur une organisation apprenante, impliquant tous les acteurs, avec une attention sur le suivi des objectifs transversaux et sur le partage des connaissances pour garantir le succès des initiatives. La réussite de cette Université Foraine dépendra de la pérennité des liens établis entre l'université et le territoire au-delà de la période projetée.

This article outlines the implementation of the fairground university by IUT Clermont Auvergne, a project focused on co-construction between the university and an emerging territory, aimed at addressing local issues over a three-year period. The management of this project relies on a learning organization involving all stakeholders, with a focus on monitoring transversal objectives and knowledge sharing to ensure the success of the initiatives. The success of this fairground university will depend on the sustainability of the links established between the university and the territory beyond the projected period.

Louis GRATEL - Chef de projet revitalisation et petite ville de demain CCAS

Pilotage d'une Université Foraine par un IUT apprenant

Cet article explore le pilotage de l'Université Foraine en Sumène Artense, en mettant en évidence les défis et les questionnements soulevés lors de son organisation, comme la gouvernance, la temporalité, et la nécessité de créer un cadre collaboratif entre divers acteurs. Malgré les contraintes classiques de gestion de projet, l'Université Foraine représente une opportunité de transformation pour le territoire, en encourageant l'innovation, la coopération et une approche collective. La vision à long terme est de faire évoluer ce territoire vers une culture du « faire ensemble » et d'instaurer un processus de co-construction durable.

This article examines the management of the fairground university in Sumène Artense, highlighting the challenges and questions raised during its organization, such as governance, timing, and the need to create a collaborative framework among various stakeholders. Despite the traditional constraints of project management, the fairground university represents an opportunity for transformation for the territory, promoting innovation, cooperation, and a collective approach. The long-term vision is to evolve this territory into a culture of doing together and to establish a sustainable co-construction process.



PREMIÈRE PARTIE : PILOTAGES POLITIQUE ET SCIENTIFIQUE DE L'UNIVERSITÉ FORAINE



Benjamin ALBOUY-KISSI

Valorisation de la recherche au service des territoire

Cet article souligne le rôle des universités, notamment l'IUT Clermont Auvergne, dans le transfert de connaissances et la valorisation de la recherche pour les territoires. L'Université Foraine permet une coopération efficace entre le monde académique et le secteur économique, créant ainsi une situation gagnant-gagnant, où le territoire profite de l'expertise universitaire et l'université renforce son image grâce à des projets concrets et l'engagement des étudiants.

This article highlights the role of universities, particularly IUT Clermont Auvergne, in knowledge transfer and research valorization for local territories. The fairground university fosters effective cooperation between the academic world and the business sector, creating a win-win situation where the territory benefits from university expertise, and the university enhances its reputation through concrete projects and student engagement.

Florian MORELLE - Maire de Maurs

Valorisation de la recherche au service des territoire

Le Conseil départemental du Cantal collabore avec l'Université Clermont Auvergne pour renforcer l'enseignement supérieur et attirer de nouvelles populations. Le concept d'Université Foraine favorise le dialogue et les liens entre acteurs publics et privés, facilitant un transfert de savoirs qui valorise l'identité locale. Cette initiative sensibilise également les décideurs aux enjeux d'un aménagement durable.



The Cantal departmental council collaborates with Université Clermont Auvergne to enhance higher education and attract new populations. The fairground university concept promotes dialogue and connections between public and private actors, facilitating knowledge transfer that values local identity. This initiative also raises awareness among decision-makers about sustainable development challenges.



PREMIÈRE PARTIE : PILOTAGES POLITIQUE ET SCIENTIFIQUE DE L'UNIVERSITÉ FORAINE

Stéphanie BORNES - prof université

Problématique de l'eau en lien avec l'activité minière, pollution des eaux et résilience



L'article aborde la gestion de l'eau comme patrimoine commun, soulignant son importance pour la biodiversité et le développement durable, comme l'indique le Code de l'environnement. Les Assises départementales de l'eau en Cantal et un atelier lors de l'Université Foraine ont permis de réunir divers acteurs autour des enjeux liés à l'eau et à l'exploitation minière. Des projets de recherche-action seront mis en place pour étudier la qualité de l'eau, mobiliser étudiants et citoyens, et explorer des opportunités comme l'exploitation des eaux minérales pour le thermalisme, tout en favorisant une sensibilisation accrue des populations locales.

The article discusses water management as a shared heritage, highlighting its importance for biodiversity and sustainable development, as stated in the Environmental Code. The departmental water conference in Cantal and a workshop during the fairground university brought together various stakeholders to address issues related to water and mining. Research-action projects will be implemented to study water quality, engage students and citizens, and explore opportunities like mineral water exploitation for thermal use, while also promoting increased awareness among local populations.

Paul LEVERBE- Directeur général des Services Sumène Artense Problématique de l'eau en lien avec l'activité minière, pollution des eaux et résilience - *Commentaire*

L'article souligne l'importance des milieux aquatiques du Cantal, leur rôle dans l'élevage et le tourisme, et les impacts du changement climatique. La Communauté de communes de Sumène Artense valorise les lacs, comme le lac de Trémouille, et le groupe « AMBITION CREGUT » vise à améliorer la qualité de l'eau et l'attractivité locale. Une gouvernance partagée est nécessaire pour allier développement économique et préservation de l'environnement.



The article highlights the importance of Cantal's aquatic environments, their roles in livestock farming and tourism, and the impacts of climate change. The Sumène Artense community promotes lakes like Trémouille, and the AMBITION CREGUT group aims to improve water quality and local attractiveness. Shared governance is needed to balance economic development and environmental preservation.

PREMIÈRE PARTIE : PILOTAGES POLITIQUE ET SCIENTIFIQUE DE L'UNIVERSITÉ FORAINE

Marie BLANQUET - Docteur en médecine

Le bien-vivre dans la résilience territoriale d'un passé minier

L'expérience du territoire d'Ydes



Cet article discute de l'héritage de l'industrie minière à Ydes, de ses effets sociaux et sanitaires, notamment l'addiction à l'alcool. La Communauté Professionnelle Territoriale de Santé met en place des projets pour renforcer l'activité physique et lutter contre les comportements addictifs, avec un focus sur la sensibilisation de la population. Ces projets impliquent des études sur les habitudes de consommation et l'aménagement territorial pour encourager une vie saine, visant à favoriser la résilience de la communauté face aux défis hérités du passé minier.

This article discusses the legacy of the mining industry in Ydes, highlighting its social and health impacts, particularly alcohol addiction. The Territorial Health Professional Community is implementing projects to promote physical activity and combat addictive behaviors, focusing on raising public awareness. These projects involve studies on consumption habits and territorial planning to encourage a healthy lifestyle, aiming to foster community resilience in the face of challenges stemming from its mining past.

Sophie RODIER, Maître de Conférences IUT CA

Le bien-vivre dans la résilience territoriale d'un passé minier

L'expérience du territoire d'Ydes - *Commentaire*

Cet article souligne l'importance de la santé dans les territoires, particulièrement face à la baisse du nombre de médecins. Dans le cadre de l'Université Foraine, un groupe de travail explore comment améliorer la qualité de vie pour réduire le besoin de soins. Deux projets ont été lancés : le premier encourage l'activité physique quotidienne pour favoriser le bien-être et ancrer de nouvelles valeurs, tandis que le second examine le lien entre le passé minier de Ydes et les comportements addictifs. L'implication des citoyens dans ces projets vise à renforcer leur capacité à agir pour leur santé et leur bien-être.



This article emphasizes the importance of health in local territories, especially given the decline in the number of doctors. As part of the fairground university, a working group explores how to improve quality of life to reduce the need for care. Two projects have been launched: the first encourages daily physical activity to promote well-being and instill new values, while the second examines the link between Ydes' mining past and addictive behaviors. Engaging citizens in these projects aims to enhance their ability to take action for their health and well-being.

DEUXIÈME PARTIE : STRATÉGIES DE VIE ET DE PROTECTION DE L'ENVIRONNEMENT

Adélaïde ALBOUY-KISSI

Stratégies alimentaires pour un territoire résilient

Cet article examine la vulnérabilité des systèmes alimentaires face à des enjeux comme la réduction des surfaces agricoles et la dépendance énergétique. Il introduit la notion de « territoire de subsistance », popularisée par Bruno Latour, qui élargit notre compréhension des territoires en se basant sur leurs interactions. Le programme « DataViz pour les Territoires d'Industrie » de l'Université Clermont Auvergne aspire à développer un outil numérique pour analyser la résilience productive des territoires. Les Universités Foraines à Ydes ont permis de diagnostiquer la résilience alimentaire dans la communauté de Sumène Artense, révélant des opportunités de diversification et d'autonomie alimentaire tout en initiant des projets pour sensibiliser les citoyens à ces enjeux vitaux.



This article examines the vulnerability of food systems to challenges such as reduced agricultural land and energy dependence. It introduces the concept of subsistence territory, popularized by Bruno Latour, which broadens our understanding of territories based on their interactions. The DataViz for the Territories of Industry program from Université Clermont Auvergne aims to develop a digital tool to analyze the productive resilience of territories. The Foraine Universities in Ydes allowed for a diagnosis of food resilience in the Sumène Artense community, revealing opportunities for diversification and food autonomy while initiating projects to raise citizen awareness about these vital issues.

Joëlle NOËL - Responsable de la commission agriculture CCAS

Stratégies alimentaires pour un territoire résilient - *Commentaire*

Le territoire de Sumène Artense, principalement marqué par l'agriculture et l'élevage bovin, observe une tendance vers la diversification agricole. Un Projet Alimentaire Territorial vise à intégrer un système agricole local durable, promouvoir des circuits courts, et introduire des produits bio dans la restauration collective. Ce projet souhaite également renforcer l'économie locale, améliorer la qualité de vie, et réduire l'impact environnemental. En engageant une démarche participative sur l'alimentation de demain, le PAT aspire à mobiliser les acteurs locaux et à favoriser une transition vers une agriculture autonome et durable.



The Sumène Artense territory, primarily characterized by agriculture and cattle breeding, is seeing a trend toward agricultural diversification. A Territorial Food Project aims to integrate a sustainable local agricultural system, promote short supply chains, and introduce organic products in collective catering. This project also seeks to bolster the local economy, enhance quality of life, and reduce environmental impact. By engaging in a participatory approach regarding the food of tomorrow, the PAT hopes to mobilize local actors and facilitate a transition toward autonomous and sustainable agriculture.



DEUXIÈME PARTIE : STRATÉGIES DE VIE ET DE PROTECTION DE L'ENVIRONNEMENT



Gilles THEBAUD - Responsable de collection muséale

Mieux comprendre la biodiversité d'un territoire et son évolution

UniVegE, service de l'Université Clermont Auvergne, gère la quatrième collection nationale d'herbiers, totalisant 630 000 échantillons, principalement pour étudier la biodiversité végétale du Massif central. Trois bases de données ont été établies, offrant des informations précieuses sur la flore locale. Des enquêtes dans le territoire de Sumène Artense ont permis d'identifier 319 échantillons d'herbiers et 38 relevés de végétation, mettant en avant la biodiversité des milieux naturels. Le logiciel SurVegE a également été développé pour suivre les changements d'habitats, offrant des diagnostics écologiques et des analyses comparatives pour aider à la gestion et à la préservation des écosystèmes.

UniVegE, a service of Université Clermont Auvergne, manages the fourth national herbarium collection, totaling 630,000 samples, mainly to study plant biodiversity in the Massif Central. Three databases have been established, providing valuable information on local flora. Surveys in the Sumène Artense area identified 319 herbarium samples and 38 vegetation surveys, highlighting biodiversity in natural habitats. The SurVegE software has also been developed to track habitat changes, offering ecological diagnostics and comparative analyses to assist in ecosystem management and preservation.



TROISIÈME PARTIE : MEMOIRES EN SUMENE ARTENSE

Daniel CHARBONNEL
Professeur certifié



Marc PUGHEON
Chargé de mission culture

Vivre dans le bassin minier de Sumène Artense de 1830 à nos jours

Cette contribution explore le territoire de Sumène Artense à travers une approche monographique, en s'inspirant de la citation de Jean Brunhes sur les îles et les régions. Le projet consiste à réaliser une série documentaire collaborative, mettant en lumière l'identité du bassin minier d'Ydes-Champagnac, façonné par l'industrie houillère pendant plus d'un siècle. L'étude vise à restituer le passé ouvrier et paysan, analyser la reconversion post-minière des années 1960-1970, et réfléchir aux défis actuels et futurs du territoire. En mobilisant les habitants, les étudiants et des acteurs locaux, cette démarche souhaite préserver la mémoire collective tout en favorisant une prise de conscience et une appropriation de l'histoire et de la culture locale.

This contribution explores the territory of Sumène Artense through a monographic approach, inspired by Jean Brunhes's citation about islands and regions. The project aims to create a collaborative documentary series highlighting the identity of the mining basin of Ydes-Champagnac, shaped by coal mining for over a century. The study seeks to reconstitute the working and farming past, analyze the post-mining reconversion of the 1960s and 1970s, and reflect on the current and future challenges facing the territory. By engaging residents, students, and local stakeholders, this initiative aims to preserve collective memory while promoting awareness and appropriation of local history and culture.

TROISIÈME PARTIE : MEMOIRES EN SUMENE ARTENSE



Adélaïde ALBOUY-KISSI



Benjamin ALBOUY-KISSI



Pergia GKOUSKOU

Valorisation patrimoniale par réalité augmentée

Ce projet explore l'utilisation de la réalité augmentée pour valoriser le patrimoine minier d'Ydes, en visant à engager les visiteurs à travers des expériences immersives. La RA enrichit l'interaction avec des éléments 3D en temps réel, créant une médiation ludique et éducative. Les enjeux incluent la transmission des savoir-faire, la mise en avant des énergies passées et présentes, et l'appropriation de l'histoire locale par les jeunes générations. Plusieurs dispositifs sont envisagés, notamment des parcours interactifs, un serious escape game, et des expériences multisensorielles. Les prochaines étapes du projet incluent une étude de marché et la création de prototypes pour une ouverture au public prévue en juillet 2025.

This project explores the use of augmented reality to enhance the mining heritage of Ydes, aiming to engage visitors through immersive experiences. AR enriches interaction with real-time 3D elements, creating a playful and educational mediation. Key issues include the transmission of skills, highlighting past and present energies, and encouraging young generations to engage with local history. Several devices are being considered, including interactive trails, a serious escape game, and multisensory experiences. The next steps in the project include a market study and prototype creation, with a public opening planned for July 2025.

TROISIÈME PARTIE : MEMOIRES EN SUMENE ARTENSE



Céline BOSSARD - Conseillère municipale d'Ydes

Transmission par l'enseignement

Le patrimoine d'Ydes doit être transmis aux générations futures, et les écoles jouent un rôle clé. Grâce à la collaboration entre établissements et la Communauté de Communes Sumène Artense, des projets enrichissants comme Gratter l'obscurité ont permis aux élèves de découvrir leur histoire locale. Des initiatives intergénérationnelles, comme Dans mon coffre à souvenirs, favorisent les échanges entre jeunes et anciens. Pour réussir cette transmission, une formation adéquate pour les enseignants est nécessaire, ainsi qu'un engagement collectif des acteurs locaux.

The heritage of Ydes must be passed on to future generations, with schools playing a key role. Collaboration between institutions and the Sumène Artense Community of Communes has led to enriching projects like Gratter l'obscurité, allowing students to explore their local history. Intergenerational initiatives, such as In My Memory Chest, encourage exchanges between youth and the elderly. Effective transmission requires proper training for teachers and collective engagement from local stakeholders.

TROISIÈME PARTIE : MEMOIRES EN SUMENE ARTENSE



Maud PERCHENET
Cofondatrice d'Atlantide



Romain AYMARD
Cofondateur d'Atlantide



William BROU
Partenaire créateur
de jeux Atlantide

Création collective d'un jeu sur la mémoire, reprise d'expérience

Atlantide développe des jeux d'enquêtes historiques sur mobile, utilisant la géolocalisation pour faire découvrir le patrimoine local de manière immersive et ludique. Ces jeux visent à engager un large public, en particulier les 15-25 ans, à travers des expériences qui allient vidéoludisme et escape games. En collaboration avec des historiens et des acteurs locaux, Atlantide crée des scénarios narratifs qui valorisent l'histoire, permettant aux joueurs de devenir acteurs de leur apprentissage. Avec une plateforme de création sans code, elle permet également aux utilisateurs de concevoir leurs propres jeux, favorisant ainsi la transmission du patrimoine.

Atlantide develops historical investigation games on mobile, using geolocation to discover local heritage in an immersive and playful way. These games aim to engage a wide audience, particularly those aged 15-25, through experiences that combine video gaming and escape games. In collaboration with historians and local stakeholders, Atlantide creates narrative scenarios that highlight history, allowing players to become active participants in their learning. With a no-code creation platform, it also enables users to design their own games, thus promoting heritage transmission.



QUATRIÈME PARTIE : ENTREPRENDRE EN SUMÈNE ARTENSE

Evelyne BERNARD - Directrice adj IUT

Une idée pour un territoire au service des entreprises



L'IUT Clermont Auvergne, en partenariat avec des acteurs du territoire, a lancé le projet « Une idée pour un territoire au service des entreprises » visant à sensibiliser les étudiants à l'esprit d'entreprendre et à l'attractivité de Sumène Artense. Ce projet inclut un forum « stages et alternance » et un challenge où les étudiants proposeront des solutions innovantes pour les problématiques locales, évaluées par un jury. Les projets retenus pourront être développés avec le soutien de l'IUT, favorisant ainsi l'insertion professionnelle et le développement économique du territoire. Ce dispositif s'inscrit dans une démarche de coopération entre les acteurs locaux et l'université, essentiel pour dynamiser l'économie régionale.

IUT Clermont Auvergne, in partnership with local stakeholders, launched the An Idea for a Territory in Service of Businesses project, aimed at raising students' entrepreneurial spirit and attractiveness of Sumène Artense. This project includes a internship and alternation forum and a challenge where students will propose innovative solutions to local issues, assessed by a jury. Selected projects will be developed with IUT support, enhancing professional integration and the local economy. This initiative is part of a cooperation approach between local actors and the university, essential for energizing the regional economy.

Christophe MORANGE - Vice-président à l'économie CCAS

Une idée pour un territoire au service des entreprises- *Commentaire*

L'économie est fondamentale pour l'aménagement du territoire, car elle génère des ressources fiscales et des emplois. Cependant, des défis comme le recrutement des entreprises se sont intensifiés avec la pandémie. Pour attirer des entrepreneurs, il est essentiel de considérer le bien-être, l'aménagement du cadre de vie, et une formation adaptée aux besoins locaux. L'Université Foraine offre une opportunité d'analyser les atouts et faiblesses du territoire, permettant d'imaginer un futur innovant et résilient où les entreprises souhaitent s'installer et prospérer.

The economy is crucial for territorial planning, generating fiscal resources and jobs. However, challenges like recruitment have intensified with the pandemic. To attract entrepreneurs, it's essential to consider well-being, living conditions, and training suited to local needs. The fairground university offers an opportunity to analyze the territory's strengths and weaknesses, envisioning an innovative and resilient future where businesses want to establish and thrive.



CINQUIÈME PARTIE : NOTORIÉTÉS ET RELATIONS INTERNATIONALES



Eric AGBESSI, directeur de l'IUT Clermont-Auvergne

Construire une culture internationale partagée pour donner une nouvelle dimension à la marque Auvergne

Les universités clermontoises ont renforcé leur visibilité internationale grâce à de multiples échanges et partenariats. L'initiative d'Université Foraine vise à valoriser la marque Auvergne en s'appuyant sur des coopérations locales et internationales, notamment avec le Québec. Ce projet devrait inclure des événements culturels et des collaborations avec des artistes pour promouvoir la résilience territoriale. La création de logos symbolisant l'identité régionale et la capacité de transformation du territoire est essentielle pour établir cette marque. L'objectif final est de faire de l'Université Foraine une référence européenne et internationale.

Clermont universities have enhanced their international visibility through numerous exchanges and partnerships. The fairground university initiative aims to promote the Auvergne brand by leveraging local and international collaborations, especially with Quebec. This project will include cultural events and partnerships with artists to promote territorial resilience. Creating logos that symbolize regional identity and the territory's transformative capacity is essential for establishing this brand. The ultimate goal is to make the fairground university a European and international reference.

Louis GRATEL - Chef de projet revitalisation et petite ville de demain CCAS

Comment valoriser les territoires via Wikimedia ?

La Communauté de communes Sumène Artense utilise Wikipédia pour valoriser son territoire, mais la qualité des articles est incomplète. L'initiative Wikimedia, une chance pour rendre visible vise à mobiliser des contributeurs locaux pour enrichir ces pages, en organisant des concours pour créer du contenu. Ce projet, peu coûteux, inclut également des formations sur les standards de Wikipédia

The Sumène Artense Community of Communes uses Wikipedia to promote its territory, but the article quality is incomplete. The initiative Wikimedia, a Chance to Make Territories Visible aims to engage local contributors to enhance these pages through contests for content creation. This low-cost project will also include training on Wikipedia standards.



CONCLUSION : QUELLES CO-CONSTRUCTIONS POUR UNE UNIVERSITÉ FORAINE PERFORMANTE ?



GEOFFREY VOLAT - PROFESSEUR DES UNIVERSITÉS IUT CA

La co-construction ne doit pas être confondue avec la consultation ou la concertation, car elle engage activement plusieurs parties prenantes dans toutes les phases d'un projet. Ceci nécessite une approche démocratique qui valorise les délibérations citoyennes et inclut une diversité d'expertises. La co-construction doit aussi éviter les dérives corporatistes et favoriser la confiance des citoyens. Cela se traduit par un dialogue ouvert entre acteurs publics, privés et associatifs, et s'appuie sur la reconnaissance des savoirs des participants.

L'incommunication, bien que souvent perçue négativement, peut devenir un moteur de cette co-construction en permettant un échange authentique des idées. Pour que l'Université Foraine réussisse, il est essentiel de cultiver des relations interpersonnelles positives, de reconnaître la singularité des participants et d'intégrer des pratiques de communication qui valorisent la diversité.

Enfin, des outils méthodologiques tels que la médiation facilitatrice sont cruciaux pour naviguer les complexités de la communication et construire un sens partagé. L'objectif est de renforcer les liens entre la recherche académique et les besoins du territoire, assurant ainsi une expérience unique et bénéfique pour tous.

Co-construction should not be confused with consultation or concertation, as it actively engages multiple stakeholders in all phases of a project. This requires a democratic approach that values citizen deliberations and includes diverse expertise. Co-construction must also avoid corporate skewing and foster citizen trust, translated into open dialogue among public, private, and associative actors while recognizing participants' knowledge.

Incommunication, often perceived negatively, can become a driving force in co-construction by allowing genuine idea exchanges. For the fairground university to succeed, it is essential to cultivate positive interpersonal relationships, recognize participants' uniqueness, and integrate communication practices that value diversity.

Finally, methodological tools like facilitative mediation are crucial for navigating communication complexities and building shared meaning. The goal is to strengthen the ties between academic research and the territory's needs, ensuring a unique and beneficial experience for all.





**PARTICIPANT
NON
CHERCHEUR**

- Alain Delage, maire d'Ydes
- Agnès Chanet, adjointe au maire de Saignes
- Alexandre Benoit, chargé de Développement Touristique pour la communauté de communes de Sumène-Artense
- Betty Teixeira, Directrice Clermont Auvergne PEPITE
- Christianne Serre, adjointe au maire de Tremouille
- Clotilde Julliard, adjointe au maire de Ydes
- Céline Basset, Experte en régénération du microbiote du sol
- Gisèle Ternat, conseillère municipale de Ydes
- Jean-Claude Hugueny, président Initiative Clermont métropole
- Jean-Pierre Galeyrand, maire de Champagnac
- Jérôme Brigeot, professeur de SVT du collège d'Ydes
- Nicolas Barbier, documentaliste du collège d'Ydes
- Mme Devin-Collgon, directrice générale adjointe de la Communauté de Communes Sumène Artense
- Serge Laurent, président du conseil de l'IUT Clermont Auvergne
- Stéphane Linou, pionnier du mouvement Locavore en France
- Sylvain Canet, enseignant BTS Métiers de l'eau du lycée de Mauriac
- Arnaud Mathey, enseignant BTS Métiers de l'eau du lycée de Mauriac
- Mahchid Bamdad, professeur des universités